

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.  
En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.  
Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.  
Número suelto 1 rs.  
La suscripción se hace previo pago adelantado  
Dirigirse, Escaleras de San Martín, número 8,  
segundo.

# EL CONSTITUCIONAL

Reclamamos. Los suscritores un real línea y dos idem los no suscritores. Comunicados. Precios convencionales y á juicio de la administración de uno á cuarenta reales línea. Anuncios de cuarta página. Los suscritores medio real línea. No suscritores un real. Todo pago se entiende por adelantado. Insértese ó no, no se devuelven originales.

## Órgano del partido liberal dinástico de la Provincia de Gerona

**AÑO VII.** REDACCION Escaleras de S. Martín, núm. 8, segundo. **Miércoles 21 de Diciembre de 1887.** **SE PUBLICA** Todos los Miércoles, Viernes y Domingos. **NUM. 1052.**

### LA C. FABRIL SINGER

ABEURADORES 8, GERONA.

Recomienda sus inmejorables máquinas, por su solidez, fácil manejo, y la hermosura de su puntada y especialmente las llamadas oscilantes, *sin rival en el mundo.*

También suplica á sus clientes den aviso á esta Sucursal de cualquiera falta de los empleados, sea cual fuere; como igualmente si cobran retribucion alguna por componer máquinas de nuestra fábrica, que en este caso no deben pagar los interesados, más que las piezas suplidas.

### SIN DESMAYAR

Hoy podemos con pleno conocimiento de causa juzgar la conducta de las oposiciones.

Ya en nuestro último artículo titulado *Juzgue el país*, demostramos que apelan al sistema obstruccionista porque no tienen medios razonables de oponerse al programa del partido liberal.

No encontramos frases con que censurar conducta tan poco acertada.

Y decimos que hoy podemos juzgar con pleno conocimiento de causa, porque ya, reformistas y conservadores, han dejado ver con claridad su táctica en la lucha.

Una y otra vez repelían los conservadores, y principalmente el señor Cánovas del Castillo, que no emplearía su partido el sistema obstruccionista, sino que combatiría con armas de buena ley, oponiendo doctrinas á doctrinas, y soluciones á soluciones.

Con esto nos disponíamos á presenciarse una lucha franca y leal entre los principios conservadores y los principios liberales.

Y en vez de suceder así, después de tantos anuncios, van los conservadores al Senado y al Congreso, y no cuidan de defender sus doctrinas, sino de entorpecer la marcha de la política.

Y esto lo hacen, no los conservadores de segunda fila, sino el mismo señor Cánovas del Castillo.

Y coinciden en esto con los reformistas.

Ha sido la misma la conducta del señor Mena y Zorrilla, que la de los señores Bosch y Botella.

Parece que unos y otros han formado el propósito de perder el tiempo.

Los reformistas que defendiendo un credo político liberal, análogo al

nuestro, debieran manifestar interés en que las reformas se plantearan, censuran por una parte al Gobierno porque no realiza su programa y por otra, con sus alusiones y obstruccionismos, se opone á que en una marcha política ordenada se desarrollen todas aquellas reformas que han de desarraigar del país las reminiscencias conservadoras.

¿Creen posible las oposiciones que el tiempo detenga su marcha y el progreso se paralice?

No. Las sociedades siguen su movimiento de avance, y las dificultades se vencen y los obstáculos se saltan.

Ahora bien, si con esa conducta anómala pretenden las oposiciones que el partido liberal detenga el paso, se engañan. Seguiremos nuestro camino sin desmayar.

Venceremos todos los obstáculos de un modo ó de otro, y si los males que afligen al país no tienen el pronto remedio que nosotros deseamos, y si sobrevienen conflictos y si el equilibrio de los partidos se rompe, caerá entera la responsabilidad sobre aquellos que, anteponiendo sus impacencias y sus ansias del poder al bien general de la patria, sacrifican ésta á sus mezquinas ambiciones personales.—N.

### ECOS POLÍTICOS

Madrid 18 Diciembre de 1887.

El señor general Salamanca, para explicar los orígenes, primero de su nombramiento para el mando superior de la isla de Cuba, y las causas y peripecias luego de que dicho nombramiento no tuviese realidad; para hablar de esto, y desarrollar en la segunda parte de su discurso la tesis de que la administración de Cuba padece gran inmoralidad, y que sabiéndolo el gobierno, no quiere ó no puede remediarlo, estuvo ayer hablando tres horas y media en el Senado, durante cuyo tiempo la Cámara y el público le han oído con marcada atención.

La inmoralidad es evidente, y viene de muy antiguo; pero después de conocido en España y en América el discurso del general Salamanca, aun parecerá mayor de lo que es en realidad, sufriendo por ello daño el prestigio del país.

La inmoralidad es vicio en aquellas regiones singularmente sentido, y en su corrección han puesto mano todos los gobiernos, sin lograr estir-

par un mal de suyo tan crónico y extendido. El propio deseo revelaba el nombramiento del general Salamanca, á quien no se negaron en las conferencias previas á que él mismo ha aludido, los medios y facultades necesarias para remover funcionarios; y el mismo noble propósito se manifiesta en la correspondencia que también ha leído en parte el orador, mantenida entre el señor Balaguer y el actual gobernador general; pero para defender la tesis principal de su discurso, no creemos nosotros fuese preciso leer las cartas confidenciales que ha leído (cartas, por otra parte, que se pueden dar á todos los vientos), ni lanzar por la mera fé de algunos periódicos de la Habana (cuyo atrevimiento y audacia es conocido de todo el mundo, y condenado por las personas imparciales de todos los partidos) aquellas acusaciones que ha lanzado contra la reputación del señor gobernador civil de la Habana; ni descender á otra porción de detalles, en la segunda parte de su discurso, que nada podían añadir al nervio de su peroración.

Respecto á declaraciones políticas, el general Salamanca no ha hecho ninguna; quedando en esto sin comprobación las noticias de algunos periódicos.

Sobre la apreciación de la conducta del gobierno en los casos de inmoralidad, se han cruzado algunas palabras entre los señores Salamanca y Navarro Rodrigo, dando lugar á este á formular algunas protestas contra cargos no comprobados; y para decir, de paso, que la autoridad civil tan estigmatizada por el general Salamanca, mereció la confianza del general Calleja, y hoy la tiene del general Marín.

El señor ministro de Ultramar no ha podido terminar su discurso, por lo avanzado de la hora; pero sin negar la inmoralidad que todos lamentan, y para demostrar los altos propósitos del gobierno, leyó varios párrafos de una importantísima carta dirigida al general Calleja, en el otoño del año pasado, á poco de tomar posesión del ministerio, que certifican de la rectitud y del celo con que ha procedido en esta cuestión.

Mañana terminará este episodio en el Senado, y después hablará el señor Beránger, contrayéndose, según nuestras noticias, á puntos relacionados con las reformas de Marina.

En el Congreso, después de unas preguntas de relativa importancia, ha continuado el examen del proyecto de lo Contencioso; conforme á los pormenores que pueden verse en el *Extracto*; sintiendo que lo avanzado de la hora en que escribimos estas líneas, no nos permitan acentuar algunas ideas de los distinguidos oradores que han intervenido.—C.

### LA HUELGA

Barcelona 19 Diciembre de 1887.

La situación en que se han colocado algunos centenares de obreros que en numerosos grupos pasean por las calles de Barcelona es el asunto del día en la Capital del Principado. Si entramos en consideraciones sobre él, veremos, los que miramos con desapasionamiento la política, y con respeto al obrero, que es una verdadera inconveniencia la conducta seguida en este punto por los hijos del trabajo. En ningún tiempo es aceptable la determinación de una huelga si no obedece á extremas opresiones que redunden en notorio perjuicio de la clase trabajadora; aun en este supuesto trance, es indispensable, es necesario el Consejo de personas sensatas é imparciales de que están siempre rodeados los obreros, para efectuar con seguros resultados, el principio de atención y justicia que en definitiva les asista; pero llevar á cabo una determinación extrema en las actuales circunstancias; en estos días y en estos momentos de crisis, de carencia de medios, de falta de trabajo, es atentar vilmente contra los que tenían una ocupación remunerada, en la cual se ocupaban trabajando honradamente, llevando el fruto, la recompensa de sus jornales á satisfacer las necesidades de sus respectivas familias. Si esta huelga, que como nosotros lamentamos lamenta el pueblo sensato de Barcelona, es alentada, es aconsejada por alguien, ese alguien debe tener un terrible remordimiento de conciencia haciéndose responsable de la iniciativa de un execrable fatalismo. El obrero es generalmente inocente, y se le engaña con facilidad hasta contra sus propios intereses. Nosotros pues, movidos por sentimientos más elevados, más nobles, más en favor y más atentos al obrero, les aconsejamos íntimamente á que desistan hoy de esa resolución de huelga, no ya tan solo por la inoportunidad sino por encontrarse fuera de toda conveniencia favorable dadas las

actuales circunstancias porque hoy atraviesa el país. Contra la plétora de trabajo, contra el exceso de capitales en circulación, contra la acumulación de obras y deficiencia de brazos pudiéramos aconsejar la petición, mas ó menos justa, mas ó menos fundada, de aumento de salario y aun disminución de horas de jornada. Pero contra la escasez de trabajo, contra el retraimiento de capitales, contra la escasez de obras y abundancia y exceso de necesidades y de operarios es una vileza, es una infamia aconsejar, alentar una huelga, por todos reprobada, como lo es reprobada del propio sentido común y del instinto de conservación.

Los insensatos que intiman al infeliz operario: los desgraciados que se esfuerzan en dar vida á esa huelga, debieran ser arrancados de la sociedad y al hacerse responsables del mal indemnizar las pérdidas que venga sufriendo el sobornado obrero y de las terribles consecuencias que recaigan en sus familias.—A. C. É. I.

#### CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL CONSTITUCIONAL.

Paris 17 Diciembre de 1887.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

El nuevo gobierno se hace fuerte y conquista la opinion de las gentes orden.

El secreto de su fuerza estriba en los fondos provinciales que ha conseguido y que constituyen una gruesa suma.

Además constituye su fuerza esa misma violenta oposicion que las izquierdas están dispuestas á hacerle.

Así se desenvuelve la política. Ese es el turno pacífico de los partidos, el desarrollo y prestigio de la autoridad y así es el arte de gobernar.

De modo que para los gobiernos la misma contradicción que le hacen sus más enconados enemigos, en ciertas ocasiones como la presente puede serles un gran servicio.

Esto es lo que se descubre en los acontecimientos y en la atmósfera que se condensa en rededor del gabinete.

Esta es, en efecto, benévola por lo general, ante la opinion y los sucesos irán dando muestras de la acogida que al fin y al cabo han sabido y podido hacerse los nuevos representantes de la política francesa, de las potencias todas.

Dentro de esa atmósfera han de girar los destinos de este pueblo y en ella, desenvolverse del mismo modo todo lo que el porvenir envuelve en su misteriosa lontananza.

Ojalá sea todo para Francia dicha y prosperidad, paz y conciliación, como en estos dias se ha repetido hasta la saciedad; pero son tales y tan negros los nubarrones que se divisan en el horizonte que no nos dejamos seducir por la aureola de rosa y azul que nos envuelve.

Y como decimos en allá, al tiempo,

La mala impresion causada por las explicaciones de la hoja rusa es aun durable.

La bolsa ha sufrido alteracion, todos los valores han bajado.

Los diarios de Viena y de Pesth han demostrado tales temores y se han manifestado de un modo tan pesimista que el público en general se ha alarmado más de lo necesario. En los centros políticos consérvese, sin embargo, la sangre fria y no se entregan á un pánico tan injustificado.

Lo que más preocupa es la cuestion de saber si Rusia continuará enviando tropas á la frontera.

Un despacho oficioso de Belgrado anunciaba haber estallado la revolucion en Sofía siendo presa de las llamas una parte de la ciudad; pero esta noticia ha sido desmentida en dos partes posteriores.

Los datos y declaraciones tan claros y terminantes de *El Invalido Ruso* ha producido en todas las esferas honda sensacion. Son divergentes las opiniones de si la guerra podrá ó no estallar; pero lo cierto es que la Rusia extrema en demasia el modo de querer y conservar la paz, ateniéndose estrictamente al antiguo y gubernamental adagio latino.

La situacion, á pesar de todos los optimismos no deja en tanto de ser peligrosa, pues con todo y al paso que se prodigan declaraciones pacíficas, véase con recelo aumentar los armamentos y pertrechos, cada dia más crecientes de las potencias, cada vez más costosos para los pueblos, así como la efervescencia que reina en las poblaciones fronterizas. Y he aquí el verdadero peligro que ni los mismos gobiernos respectivos podrán conjurar.

Un telegrama de Nueva York dice que de San Francisco se han recibido noticias de terribles inundaciones.

El rio Jaume se ha desbordado é invadido una superficie de 7.000 millas cuadradas.

Segun se cuenta se han ahogado por millones los habitantes y en estas mismas horribles cifras se hallan los que se han quedado sin asilo ni domicilio de ninguna especie. La poblacion inmensa de China que era antediluviana habrá tenido pues, su diluvio.

Mr. Jules Roche, uno de los confidentes del actual ministerio aseguraba ayer en los pasillos de las Cámaras que Mr. Tirard estaba resuelto á instalar en breve al prefecto del Sena en el Hotel de Ville.

Si esta version resultase cierta, este hecho seria un hecho de fuerza.

Mr. Wilson ha asegurado que no renuncia de ningun modo á sentarse en los escaños del Congreso y que irá á ocupar su puesto entre los representantes del país á pesar de sus enemigos.

Varios diputados del Laone-el-Loire han escrito á Mr. Carnot una carta pidiendo clemencia para tres indivi-

duos retenidos aun en prision por los acontecimientos de Monceau-les-Mines.

*El Corresponsal.*

#### CRONICA GENERAL.

El colega reformista en un suelto de gacetilla dice que los periódicos madrileños indican la posibilidad de que en breve tengan lugar dos combinaciones, uno de alto personal y otra de gobernadores. Para la primera se indica al señor Quintana, para la segunda al señor Ruiz Martínez. Respecto á la primera no aciertan los indicadores; el señor Ruiz Martínez es probable que ascienda y bien se lo merece, pues, segun nuestras noticias, ha sido nombrado *Gobernador civil de Murcia*.

—El domingo á las cuatro de la tarde se presentaron en el manso Sitjar del vecino pueblo de Salt, dos sujetos vestidos con el uniforme y armamento de carabineros, diciéndole á la dueña de la casa, que se encontraba sola en ella, que les permitiese la entrada por que habían de practicar un registro, pues sabían que en dicho manso se habían introducido géneros de contrabando; tan luego como los supuestos carabineros estuvieron dentro, cerraron la puerta y atando fuertemente á la dueña, le robaron cinco mil pesetas en billetes del Banco de España y trescientas en varias monedas de plata; pero con la precipitacion que hubieron de marcharse, tal vez por que temían que llegase el dueño de la casa, se les cayó un paquete de billetes por valor de 2.500 pesetas, sin que reparasen en él, pues fué encontrado en la cuadra de los bueyes, única cantidad que hasta ahora han podido rescatar los habitantes de dicho manso, pues, á pesar de las activas diligencias practicadas por la Guardia civil y el somaten armado del pueblo, nada han podido saber del paradero de los malhechores, si bien anteayer se encontraron tirados en el campo los uniformes que vestían.

—El Excmo. señor D. Francisco Romero Robledo ha ofrecido un premio para el Certamen de Figueras al autor del mejor trabajo que explique de una manera clara y concreta los cultivos que con mayor rapidez y economía pueden sustituir (no subsistir como dice el colega reformista) al de la vid, hoy completamente arruinada en el partido judicial de Figueras.

El ex-ministro de la Gobernacion que sabe mucho de política y poco de agricultura, revela en esto muy buena intención pero nada mas. El que le dió el apunte pudo haberle ahorrado el trabajo.

El cultivo de la vid en el Ampurdán no se sustituye mas que con la cepa americana, y esto ya se hace sin necesidad del premio ofrecido.

Pero además todo el mundo sabe que en las viñas arrancadas se siembran cereales y en donde esto no

puede ser, no queda mas recurso que sembrar piñones, dejar que la tierra descanse y cuando pase la plaga volver á plantar.

Agradecemos pues la intención, pero el premio resultaría ilusorio.

Valientes consejeros tiene el segundo jefe.

—Debido al pincel de nuestro querido amigo el joven abogado de esta ciudad don José Lloret, hemos visto expuesto en la tienda de los señores Casellas hermanos, un magnífico retrato al óleo de su hermana menor, el cual tanto en su parecido como en la combinacion de sus tintas, es una obra digna de aplauso, por la que felicitamos cordialmente á nuestro amigo, deseándole que, perseverando en su camino, llegue con el tiempo á ser un verdadero artista.

—Se ha formado una Sociedad titulada «La Benéfica» que ha tomado en arriendo el Teatro principal para dar en él varios bailes de máscaras durante el próximo carnaval, consignando una respetable cantidad para los pobres y dedicando los beneficios líquidos que resulten á obras de caridad.

No dudamos que los bailes que darán dicha Sociedad se verán muy concurridos, mayormente cuando su principal objeto es dedicar sus productos á obras de beneficencia, siempre dignas de aplauso.

—Previamente invitados por el señor Alcalde Constitucional D. Emilio Grahit el domingo último se reunieron en la Casa Consistorial un buen número de propietarios de las calles de las Ballesterías, Cort-Real, Ciudadanos y Progreso, para tratar del adoquinado de las mismas.

El señor Alcalde abrió la sesión manifestando que al celebrarse otra reunion análoga para tratar de llevar á cabo los vados de los rios Onar y Güell y el afirmado del camino de Ronda, habia hecho presente que tal mejora no solo habria de trasladar á dicho camino el tránsito de la carretera general que tanto molesta y perjudica al vecindario, sino que habia de servir para poder llevar á cabo el adoquinado de las calles de Gerona. Añadió que habia llegado el momento de emprender esta mejora pues era su deseo que al colocarse la última piedra en las referidas obras del exterior, se levantara el empedrado del primer trozo de calle que debiera adoquinarse. Terminó haciendo presente que para realizar esta mejora tan deseada por la ciudad era menester que los propietarios contribuyeran á sufragar los gastos en la forma en que ya lo habian hecho los de las calles de la Platería, Abeuradors y Mercaders ó sea en dos terceras partes por mitad entre los propietarios de ambos lados y la restante el Ayuntamiento, el cual además sufragará íntegramente los gastos de alcantarillados y sus accesorios.

Varios señores concejales que se hallaban presentes usaron igualmente

de la palabra dando estensas explicaciones sobre la mejora que se proyecta y despues de haberse hecho constar la conformidad de los presentes y la de otras muchas personas que no habian podido concurrir, se disolvió la reunion, quedando todos gratamente impresionados por el buen éxito obtenido en el primer paso dado para lograr el adoquinado de Gerona, pues conforme dijo el señor Alcalde no debe creerse limitado el proyecto á las calles indicadas, toda vez que en cualquier otra donde los propietarios se comprometan á contribuir en la forma indicada, se llevará inmediatamente á cabo en ellas la mejora.

—Vuelve *La Nueva Lucha* á la carga en el asunto de si debió ó no el Ayuntamiento buscar local para el acto del sorteo de los concurrentes al actual reemplazo, suponiendo que debia proporcionarlo bueno y capaz *pagando se entiende*. ¿Quiere el colega decirnos donde ha encontrado que estos gastos y quebraderos de cabeza vienen á cargo del Ayuntamiento? ¿Quiere decirnos por que no contesta lo que le dijimos de que siendo el acto puramente militar, y presidido por el jefe, de la zona, era este quien debia buscar el local?

Para disculpar no basta decir cuatro tonterías como la de que tambien hubiera podido servir el campo de Marte.

—El sábado último á las 4 de la tarde se reunieron en el despacho del señor Gobernador civil gran número de personas distinguidas de la provincia á quienes dicha autoridad habia invitado por medio de atentos B. L. M. al objeto de tratar de la constitucion de una Junta provincial promotora de la concurrencia á la Exposicion Universal de Barcelona.

Despues de una detenida discusion en la que tomaron parte varios de los señores concurrentes, resolvieron éstos que se eligiera nominalmente dicha Junta y que ésta quedara con el encargo de resolver todas cuantas cuestiones están pendientes y en lo sucesivo se ofrezcan acerca de la concurrencia de esta provincia en la espresada Exposicion.

La Junta quedó constituida en la forma siguiente:

Presidente, el señor Gobernador civil de la provincia.

Como representantes de la Diputacion provincial, D. Joaquin Botet, vice-presidente de la misma, y don Vicente Güell, vice-presidente de la Comision provincial.

Del Ayuntamiento de Gerona, don Emilio Grahit, Alcalde presidente del mismo y don José Llach, concejal.

De las carreras facultativas, don Manuel Almeda, arquitecto y don Buenaventura Carreras, médico cirujano.

De la propiedad el marqués de la Torre, de Figueras y don Martin Güitó, de Cassá de la Selva.

De la industria don Juan Perxés, de Santa Eugenia y don Antonio Pla-

nas, de Gerona.

Del comercio don Juan Llonch y Barris, de Figueras y don José Puig, de Gerona.

De la sociedad Económica de Amigos del Pais, don Cayo Cardellach.

Fueron además nombrados, como personas de significacion, don Enrique Casellas y don Juan Arderiu, de Figueras y don Joaquín Vayreda, de Olot.

Formarán parte de la misma Junta los señores Directores de los cinco periódicos de esta capital.

Y por último, se nombró secretario general al oficial primero del Gobierno civil don Manuel Laguna.

—Concurridos en extremo se vieron los bailes verificados por la tarde y noche del pasado domingo en los espaciosos y elegantes salones de la distinguida sociedad «La Odalisca.»

—Ayer cayó sobre esta ciudad una pequeña pero espesa nevada la que hizo bajara notablemente la temperatura.

—La empresa que ha tomado á su cargo el teatro principal para dar bailes de máscaras en la próxima temporada de carnaval está llevando á cabo los preparativos para que aquellos sean concurridos como en otras temporadas.

#### TEATRO PRINCIPAL

Con bastante agrado fueron recibidas por el público las piezas estrenadas el último sábado *Ya somos tres y Criados de confianza* portándose en ellas muy bien todos los artistas, en particular la contralto señorita Millanes María, que como siempre dejó completamente satisfechos los deseos de la concurrencia, por la buena interpretacion que sabe dar á cuantos papeles se le confian.

No tan feliz como el dia anterior estuvo la compañía en la representacion de *La Guerra Santa*, debiéndose las faltas que se notaron al poco número de ensayos que se hicieron de aquella obra.

A pesar de todo las señoritas Millanes (Carlota y María) estuvieron bastante acertadas particularmente en el duo, donde recibieron un aplauso.

El señor Guzman aun que bien en el primero y segundo acto viose algo perturbado en el tercero.

El bajo señor Alá trabajando con entusiasmo logró llevar á feliz término la parte que le estaba confiada, (salvo algunos lunares).

Los señores Garro, Pujol y Salces acertados, el coro bien aunque flaqueando en algunos números, y la orquesta feliz á ratos y algo desacerada en otros.

En suma *La Guerra Santa* no obtuvo el éxito con que era esperada, y es de sentir que por falta de ensayos como hemos ya dicho, no alcanzan las obras los resultados que alcanzarían si antes de ponerlas en escena tuvieran los artistas completa seguridad en sus respectivos papeles.

#### PROPIEDADES MEDICINALES DE LAS FRUTAS

Indudablemente, la terapéutica, esa rama la mas importante y práctica de la medicina, progresa notablemente; cada dia es enriquecida con nuevas sustancias, cuya accion medicinal es sancionada en vista de estudios y experimentos; tiene la terapéutica un sinnúmero de medicamentos, que si bien es cierto poseen propiedades beneficiosas, son difisiles de hacer tomar á los enfermos por su olor ó sabor repugnante y nauseabundo que constituye al fin un inconveniente, el cual se trata de evitar. Esto es precisamente lo que Lewis ha hecho, descubriendo propiedades medicinales en las frutas, capaces de sustituir con ventaja á los referidos medicamentos repugnantes y no tolerados á veces por los estómagos de los pacientes.

Con este motivo ha estado trabajando, haciendo detenidos ensayos y observaciones, despues de los cuales y visto el resultado satisfactorio considera de grandísima utilidad el uso de las frutas, como sustitutivas de muchos remedios desagradables y hasta menos eficaces.

Así, pues, ha observado las propiedades peculiares de cada fruta, estableciendo un régimen medicinal: dice que los higos, las naranjas, ciruelas, dátiles y moras, pueden usarse con ventaja como purgantes suaves ó laxantes: las frambuesas, las granadas, las grosellas, etc., como astringentes poderosos de las irritaciones de las membranas mucosas, (faringe, intestinos, etc.)

Asegura tambien que las peras, membrillos, fresas, higos chumbos, sandías y semillas de manzana, poseen propiedades diaréticas, es decir, que aumentan la secrecion de la orina cuando sea necesario provocarla con un fin curativo en ciertas dolencias.

El limon y las manzanas son refrigerantes y sedantes del estómago: en la granada existen propiedades astringentes; su empleo es muy eficaz para curar el bocio y muchas afecciones de garganta, y la corteza de su raiz es buena para combatir la ténia solitaria; además, mascando la corteza del referido fruto, han desaparecido esas pertinaces y convulsivas toses tan frecuentes.

El aceite de coco puede sustituir al de hígado de bacalao, y mejora notablemente las afecciones consultivas, y las uvas son un verdadero específico para las afecciones del estómago é hígado, para la escrófula y la tísia.

Aparte de esto el doctor Lewis ha descubierto infinidad de indicaciones curativas en los infusos y cocimientos de diversos frutos; así asegura que el cocimiento de manzanas, de sabor muy agradable, corrige la náusea, mareo y vómitos de las embarazadas; que los higos machacados y en forma

de cataplasma son excelentes contra las quemaduras y los abscesos supuratorios, y que la infusion de membrillo es muy buena medicina, cuando se usa en fomentos, para muchas afecciones de los ojos.

Son, pues, de mucha utilidad práctica los estudios y observaciones que con los frutos ha hecho Lewis, y ventajoso seria emplear estas sustancias en cada caso particular, sobre todo en los niños, con lo cual, á mas de satisfacer una indicacion medicinal, se evitan las repugnancias intolerables de la mayor parte de los medicamentos farmacológicos.

#### PARTES TELEGRAFICAS

Madrid 19.—En la sesion del Congreso ha ocurrido un ligero incidente acerca de las modificaciones introducidas al art. 13 del proyecto contencioso-administrativo, interviniendo en él los señores Azcárate, conde de Torreno, Capdepon y Martos.

Madrid 20.—El Consejo de ministros ha durado tres horas, cambiándose impresiones sobre los recientes debates parlamentarios; ha sido aplazada la cuestion política; se han despachado varios expedientes; se ha creado un juzgado en el Escorial y se han resuelto algunas competencias.

En el ferrocarril de Sierra Alhambilla (Almeria), ha ocurrido un descarrilamiento, resultando un muerto y seis heridos.

Créese que la interpelacion del señor Lastres relativa á las indemnizaciones de Cuba, se convertirá en proposicion.

**Almorranas** se curan con la infalible POMADA ANTIHEMORROIDAL de SEGALA que cuenta más de 30 años de experiencia!—Prospectos gratis.—*Botica de la Corona.*—Gignás, 5, Barcelona.

#### TEATRO PRINCIPAL

Funcion para hoy miércoles dia 21.  
(5.ª DE ABONO.)

La preciosa zarzuela en 3 actos  
**Las dos Princesas**  
Y segunda representacion del juguete

#### El Lucero del alba

Entrada á localidades. 75 cénts.  
Id. al paraiso. 50 »  
A las 8 y media en punto.

#### CRÓNICA RELIGIOSA

SANTO DE HOY. Santo Tomás apóstol.

SANTO DE MAÑANA. San Zanon soldado y mártir.

CUARENTA HORAS. Se hallan en la Iglesia del Hospital.

Director, D. Gaudencio Masó y Espejo

Gerona: Imp. de P. Puighlanquer.

# CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

## DOLOR DE MUELAS.

Cáries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles y demás sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento etcétera, etc., deben usar el

**Elixir dentífico Saint-Servaint del Dr. Casasa.**

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.—Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA Plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios.—Todos los principales Farmacéuticos de España y América.—En Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

## ENFERMEDADES SECRETAS

### Venéreo y Sífilis EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RECIENTES COMO CRÓNICAS.

Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA», exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA

## PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas «Pildoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositorios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.—En Gerona farmacias de Ametller, Coll y Vives.

## Contra los Herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto antiherpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa», reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase al prospecto.

Dirigirse al «Dr. Casasa» en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.

«Depositorios.»—Todos los principales farmacéuticos de España y América.—Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

## NO MAS IMPOTENCIA

Las personas deprimidas por excesos de la Venus, débiles é impotentes sepan: Que este Gabinete, tras larga esperiencia y perseverantes estudios, ha podido llegar al descubrimiento de un específico para combatir la impotencia, la debilidad genital y las pérdidas seminales; esta notable preparación (tres fórmulas) la hemos denunciado con el título de PERLAS DEL SERRALLO.

He aquí las condiciones:

- 1.ª Las PERLAS DEL SERRALLO curan en menos de cinco semanas la impotencia y debilidad genital de una manera absoluta en tanto el paciente no pase de los 60 años.
- 2.ª Consta de tres fórmulas que son: Un líquido y dos sólidos. Dos cajas de píldoras y tres cajas de papeletas.
- 3.ª Todo remitido por correo y certificado con instrucciones, lo enviamos por el infimo precio de 40 pesetas.
- Y 4.ª El pago es anticipado y puede hacerse en sellos, libranzas ó cartas órdenes: todo, así como consultas, correspondencia y giros se dirigirá al

Sr. Gefe del Gabinete Médico-genital

Balmes 33 1.ª—BARCELONA.

## LA MARGARITA EN LOECHES

IMPORTANTÍSIMO Á LA HUMANIDAD

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Doctor D. Manuel Saenz Diez acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aún mas abundantes, resulta que *La Margarita*, de Loeches, es entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes, y las únicas que contengan carbonatos ferroso y manganeso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de *La Margarita* más de doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito central, Jardines, 15, baja, derecha, donde se dan datos y explicaciones.

## El único gran diploma de honor

en competencia con todas las aguas purgantes y similares nacionales y extranjeras en la Exposición Internacional de Niza, distinción hasta ahora no concedida.

## PILDORAS BENZOICAS ROCHER

Contra: las ENFERMEDADES de la VEJIGA, de los RIÑONES y de los CONDUCTOS de la ORINA: Arenillas, Cálculos, Piedra, Cistitis, Prostatitis, Catarro de la Vejiga, Incontinencia y Retención, Reumatismos, Nefritis y Cólicos nefríticos.

NOTA.—Para hacerse cuenta exacta de la enfermedad hay que leer atentamente el Folleto ilustrado, que contiene doce dibujos anatómicos con colores, sobre las enfermedades de la Vejiga, y que se envía franco contra 4 franco en sellos de correos.

ROCHER, FARMACÉUTICO, 112, RUE TURENNE, PARIS

Exigir: *Pildoras Rocher* y Marca R. F.—Se encuentra en todas las Farmacias.

DANIEL CORTEZO Y C.ª—EDITORES—BARCELONA

## ARTE Y LETRAS

Suscripción permanente

- SECCION 1.ª—BIBLIOTECA ARTE Y LETRAS: Un tomo mensual lujosamente encuadernado é ilustrado con su correspondiente volumen de la BIBLIOTECA CLÁSICA ESPAÑOLA: 16 reales.
- SECCION 2.ª—BIBLIOTECA DE MARAVILLAS: un tomo mensual, encuadernado en tela con relieves y profusamente ilustrado: 8 rs.

## ESPAÑA

SUS MONUMENTOS Y ARTES—SU NATURALEZA É HISTORIA

Un cuaderno semanal de 100 páginas, con profusa ilustración: 4 reales

Se suscribe en los principales centros y librerías de España y Ultramar.—Representante en Madrid: JUAN E. DE BONA, Progreso, 15.

## AGUA SILVIANA VEGETAL Y EXTRACTO

Estos dos productos en pocos dias no dejan una cana, volviendo el cabello á su estado primitivo. El primero se usa con esponja ó como la bandolina y el segundo como el de la pomada ó aceite. Precio 3 pesetas. Peluquería de PAGES, Rambla de Alvarez y Libertad n.º 2.-1.ª Gerona.

Nota. También está de venta la Tintura americana universal instantánea para el cabello y barba. Precio 4 pesetas; al por mayor grandes rebajas.

## JAIME PADROSA

43 BALLESTERIAS 45

CAMAS DE HIERRO Y MADERA SOMIERS

á plazos desde 50 cénts. semanales.

GRAN REMEDIO

## PARA LA BOCA.

El Elixir del celebre médico alemán Dr. Gutler, es el mejor dentífico que se conoce en el mundo.—Con este Elixir se consigue:

- 1.ª Calmar el dolor de muelas.
- 2.ª Detener y curar las cáries.
- 3.ª Emblanquecer la dentadura.
- 4.ª Aromatizar y refrescar la boca.
- 5.ª Curar el escorbuto, y
- 6.ª Fortalecer los dientes y muelas.

Estas son las virtudes positivas del Elixir Gutler, el cual debería tener toda persona que estime en algo su belleza y la salud de la boca. Es también el específico mas bien presentado y mas confortable que se conoce.

Cada frasco de 130 gramos con tapon esmerilado, acompaña su correspondiente cepillo para la dentadura.

GERONA: Botica del Dr. Ametller.

## UNA PRUEBA MAS.

Don Bartolomé Martí, agricultor, natural y vecino del pueblo de Gahusas, distrito municipal de Vilopriu, partido y provincia de Gerona.

Ciéntifico: Que despues de cinco años que estaba sufriendo y padeciendo de una hernia umbilical, me halló completamente curado á los cuatro meses, con el tratamiento de Mr. Carlos Notton, hiespecialista, herniario, sin haberme detenido de hacer mis trabajos de agricultor, excepto los de gran fuerza.

Y para que conste y á satisfacción mia, le doy el presente, en Gerona á diez de Junio de 1887.—Bartolomé Martí.

El Sr. Carlos Notton, herniario especialista, recibe en su domicilio en Barcelona, calle de Trafalgar, 58, desde el día 14 al último de cada mes.

Estará en Gerona el día 10 de cada mes gran fonda des Italiens. En Figueras el día 11 de cada mes, fonda del Comercio.

## CALLOS Y DUREZAS

Se curan radicalmente con el

## CALLICIDA ESCRIVA

Frasco con estuche 6 reales

Es incoloro, no mancha; aplicación sencillísima. Basta tocar el callo con el pincelito mojado en el CALLICIDA para que á los pocos dias desaparezca.

Depósito: Botica del Dr. Ametller.—Cort-real 4, GERONA.